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１． 大学で数学を学ぼうと思ったきっかけは何でしょうか． 

高校の時に出会った数学の先生の授業です。その先生はひたすらに「なぜ？」

と質問する先生で、私もいつの間にか現れた定理や公式に「なぜ？」と思うよ

うになっていました。 

２． 理学部第二部を選んだきっかけは何でしょうか． 

専門性の高さから東京理科大学に興味があったのですが、兄弟が多いため、私

学の進学は難しく、諦めていたところ理学部第二部であれば学費を抑えて学べ

ることを知り、理学部第二部を選びました。 

３． 夜間部に在籍して，得をしたこと，良かったこと，困ったこと，苦労したこ

となどありましたら教えてください． 

夜間部に在籍して良かったことは、昼間にできた時間を使ってさまざまな職種

のアルバイトができたので、良い経験を得ることができました。 

困ったこととしては、友人と都合が合わなかったり、どうしても帰宅時間が夜

遅くなってしまうため、安全の面で不安だったことはありました。 

４． アルバイトはされていましたでしょうか．されていた場合，大よその業種や

勤務時間帯を教えて下さい． 

さまざまなアルバイトを行いました。 

数学に関する施設でのインストラクター 週 1 ほど 12 時～16 時 

都内の中学校・高校での自習サポーター 週 1 ほど 15 時～18 時 

百貨店での入金作業(長期休みのみ) 13 時～19時が多かったです 

その他劇場での検温作業や展示会のスタッフなども長期休みを利用して行いま

した。 

５． アルバイトをされていた場合，アルバイトと学業の両立は難しくなかったで

すか．苦労されたことなどありましたら教えてください． 

私は 2 年生、3 年生のときはオンライン授業が多く、その分レポート課題がと

ても多かったように感じます。そのため、課題を後回しにしてアルバイトをす

る、といったことにならないように、課題に取り組む時間とアルバイトに打ち

込む時間をきっちり分けることを常に心がけていました。 
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６． 大体で構いませんので，1，2 回生の頃の一日のライフスタイルを教えて下さ

い． 

1 年生のときは、授業が始まるまでアルバイトに取り組み、そのあと大学で授

業に参加していました。アルバイトが無い日は講義の復習や課題を図書館や食

堂で友人と行っていました。 

2 年生のときは、授業がすべてオンデマンドだったので、決まったライフスタ

イルはありませんでした。強いて言うならば、朝から夕方までアルバイトを入

れて、帰宅後に自分のペースで講義内容を勉強したり、課題に取り組んでいた

りしていました。 

７． 佐藤研究室（位相幾何学研究室）を志望した理由をお聞かせください． 

数学の中でも位相幾何学に興味を持ち、そのきっかけが佐藤先生の講義を受け

たからです。 

８． 大学院進学予定とのことですが，大学院を目指されたきっかけは何でしょう

か． 

数学科を目指すと決めた時点で大学院に進もうと自然に決めていたので、具体

的なきっかけがあったわけではないのですが、おそらく私自身の性格として

「何かを突き詰めていきたい」思いが大学院を目指すきっかけになったと思い

ます。 

９． 大学院進学先はどのように選ばれたのでしょうか． 

兄弟が多く、経済的な理由から国公立大学で自宅から通える学校を候補にあげ

ました。そこから実際に研究室を訪問したり、大学院説明会に参加したりしま

した。研究室訪問では、佐藤先生に多くの優秀な先生の研究室をご紹介してく

ださったため、とても大学院を選ぶ際に参考になりました。 

１０． 大学院進学に向けてどのような勉強をされてきましたか．勉強の方

法，時間，各年次ごとに学修した分野など，大まかで構いませんので教えても

らえるとうれしいです． 

2 年生の時までは、必修科目の単位を落とさないように課題やレポートに取り

組んでいました。 
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3 年生の時には、選択科目の復習に力を入れていました。この時期は教職の授

業の課題にも取り組んでいたので、講義の復習とレポート課題をとにかく終わ

らせることを目標に学習していました。 

3 年生の春休みから試験前までは、微分積分学や線形代数、集合と位相に加

え、自身の専門科目を教科書に載っている演習問題を繰り返し解くことを行

い、その後過去問に取り組んでいました。演習問題に取り組む際は、大学で指

定されたものでも良いですが、目指す大学院が学部時代に使用している教科書

や演習書を使うと、過去問を解く際にスムーズに復習が行えたように感じま

す。 

１１． これまでに読んだ専門分野に関する文献を教えてください． 

以下の 3 冊を読んでいました。 

[1]W.B.Raymond Lickorish,『An Introduction to Knot 

Theory』,Springer,1997 

[2]桝田 幹也、『代数的トポロジー』、朝倉書店、2002 

[3]和久井 道久、『代数トポロジーの基礎』、近代科学者 Digital、2021 

１２． 分からない問題が出てきたらどうしていますか． 

一度諦めずに向かい合います。どうしても思いつかず、精神的に参ってしまう

ときは散歩してみたり、一度目をつむって頭を休めながら考えたりすると突然

アイデアが降ってくることが多々あります。その他は一度分かったものとして

認めて進めてみても、その後に理解できることもあります。 

１３． いつも卒研ゼミの予習にはどのくらいの時間を掛けていますか．ま

た，どのような方法で準備をしていましたか． 

隔週の発表だったのですが、他科目の学習やアルバイトの兼ね合いもあり、合

計すると 1 週間程度でゼミの準備を行っていました。準備として、教科書の内

容を読み進めて発表用のノートにまとめていましたが、ゼミで詳細を質問され

てもよいように、どんなに小さなことや当たり前であろうことにも自ら手を動

かして確認する作業を忘れないように行っていました。(これが一番時間がか

かったように感じます。) 
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１４． 自分が行ったゼミの発表で一番印象深かったことは何ですか． 

結び目の種数の証明では、その発表に向けた準備含めとても印象に残りまし

た。この証明をきっかけにトポロジーにおける絵を描くことや頭を柔らかくし

てイメージできるようにすることの重要性をより実感したように思います。 

１５． ノートの準備，発表や板書の仕方で工夫したことは何ですか． 

どうしても数式や記号よりも言語やイラストを用いた発表が多くなってしまう

ので、発表用のノートには、何をどのタイミングで伝えるのかといったセリフ

を細かく書き込むようにしました。また、イラストを描く際は場所を惜しま

ず、かなり大きく描くようにしていました。 

１６． 将来はどのような進路を考えていますか． 

教師に関わらず、数学や算数の魅力を伝えられるような職業に就くか、博士課

程まで進んでその後研究者の道を歩もうか迷っているところです。 

１７． 将来の進路先で，大学で学んだ数学を活かせることがあるとすればど

のようなことでしょうか． 

もし、数学や算数の魅力を伝えられるような職業に就いたならば、その先で出

会った人たちに、数学の定理や公式の成り立ちの理由や証明などを共有して、

その良さを知ってもらえると思います。研究者になったならば、結び目に隠さ

れたさらなる面白さを自分で発見しつつ、それを伝えていくことが一番活かせ

るような瞬間だと思います。 

１８． 尊敬する数学者，もしくは理想の数学者はいますか．その理由もお聞

かせください． 

皆様それぞれ素晴らしいので、私からしたら自分以外のすべての数学者が尊敬

に値すると思うのですが、ハミルトンが四元数を散歩中に思いついたという話

を聞いて、散歩が好きな私もハミルトンのように散歩中に思いついた結び目の

アイデアを残したいな、なんて思っていたり思っていなかったり…。 

１９． これまで学修した数学で最も美しいと思う定理は何ですか．その理由

もお聞かせください． 

定理の名前はついていないのですが、「ホモトピー同値な位相空間の～」とい

ったホモトピー同値であることから示されるホモロジー群や基本群の性質を述
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べた定理はかなり感動しました。最初は何を言っているのか分からないし、何

がすごいのかもわかりませんでしたが、だんだんと言っていることが理解でき

て、毎回利用するたびに「すごいな～…」と 1 人で感心しています。 

２０． これから大学で理学を学ぼうと考えている方々に，理科大の夜間部を

勧めるとしたらどのようなところでしょうか.もしくは，こうすればもっと理

科大の夜間部が良くなりそうだと思うようなところはありますか. 

学費を抑えて、でもしっかり学びたい方にお勧めしたいです。先生方も授業だ

けでなく、質問にもきちんと答えてくださる方々ばかりです。私は何回質問し

たのか数えきれませんが、答えてもらえなかった回数は 0 回です。あとさまざ

まなアルバイトをしたい方にもお勧めです。昼間の時間を有効活用すればさま

ざまな経験もできます。 

夜間部がもっと良くなるためとして、食堂や生協の営業時間をもう少しだけ長

くしてもらえると嬉しいですね…最近はすぐ閉まってしまうので… 

２１． （後輩たちに一言）佐藤研で卒業研究に配属を希望している方への心

構えやアドバイスなどありましたら自由にお書きください． 

佐藤先生はゼミの発表の中で、気になった部分があったら質問をするだけでな

く、その内容について一緒に考えてくださります。ゼミの発表を用意する中

で、教科書の内容をすべて完璧に理解することはもちろん求められますが、そ

の他にも「何が自分は分かっていないのか」ということも明確にしていない

と、ゼミで質問された際に、答えられないだけでなく佐藤先生がせっかく一緒

に考えてくださるのに何も進まずに終わってしまいます。そのため、ゼミの発

表の準備では「自分の理解している範囲の現状」もきちんと把握することをお

すすめします。 

２２． その他に特記したいことがありましたら自由にお書きください． 

当初、私は数理解析を専攻しようとしていましたが、偶然受けた佐藤先生の位

相数学の講義でトーラスに出会い、位相幾何学を知り、今では他の分野に進む

ことは考えられないくらいトポロジーへの愛着が湧いています。3 年生の時か

ら約 2 年間、講義内容の質問対応だけでなく、大学院進学に関わる進路相談ま

で受けてくださり本当にありがとうございました。佐藤先生と出会えたからこ

そ今の自分になれたと思います。 
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このアンケートを最後まで読んでくださった方も本当にありがとうございまし

た。佐藤研に配属された学生の 1 つの経験ではありますが、佐藤先生の魅力が

伝わったり、今後の研究室配属の際に参考になったりしたらこれ以上嬉しいこ

とはないです。 

                             

以 上 


